



195] Skizze zu einer Trinkstube, entworfen und ausgeführt von Kayfer & Grotzheim, Architekten in Berlin.

Eine anspruchsvolle Ornamentation mit zentraler Anlage ist beim Holzboden sowohl als beim Mosaikboden nur dann stilvoll, wenn die Hauptpartien, also namentlich die Mitte, nicht durch Möbel etc. verstellt werden; auch die antiken Mosaikböden mit figürlichen Darstellungen sollten wohl nicht Tummelplätze für das Alltagsleben, sondern Kunstwerke fein, welche keine übergeordnete Dekoration mehr duldeten, wenn sie nicht etwa eine Statue, einen Opfertisch oder dgl. umgaben. Aber selbst in solchem Falle verlangt der feste Boden solide, widerstandsfähige Techniken; gleichmäßige Anstriche mit Deckfarben oder förmliche Malereien sind schon wegen ihrer mangelhaften Haltbarkeit stilllos, die ersteren aber auch deshalb unschön, weil sie die natürlichen Zeichnungen des Holzes selbst zerstören (vgl. S. 66).

Die textilen Auflagen (tapeti, Teppiche) haben zwei verschiedene Aufgaben: einerseits sollen sie den Boden wärmer und weicher machen, andererseits dekorieren. Denn die gewebten Stoffe lassen den reichsten Wechsel der Muster in Formen und Farben zu, während der Parketboden — vom Mosaikboden müssen wir in unseren Breiten wohl absehen — sich immer nur in den Grenzen bescheidener geometrischer Figuren und einer braunen Isochromie bewegen kann. Je reicher aber die dekorative Skala des Teppichs ist, desto mehr müssen wir uns vor stilwidrigen Verirrungen hüten. Im Vordergrund steht das *Prinzip der Schattenlosigkeit* für alle Muster und Figuren bemalter und gewebter Wandbekleidungen, insofern es sich nicht etwa um plastisch eingerahmte Staffeleibilder handelt (vgl. S. 19, 70 & 74); wenn der Eindruck der glatten Fläche nicht zerstört werden soll, so muß auch der Schein des Reliefs gemieden werden, für den